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植物检疫措施委员会  
 

第十届会议  

2015 年 3 月 16－20 日，罗马  

国际植保公约秘书处活动报告：2014 年主要活动  

议题 6 

国际植保公约秘书处起草  

 

1. 对于《国际植物保护公约》及其秘书处而言，2014 是至关重要的一年。秘书处

为其他议题编制的文件及国际植保公约秘书处 2014 年度报告将对下述许多情况做

详细介绍。2014 年主要活动简述如下。  

2. 2014 年秘书处有重大人员变动。首先，秘书 Yukio Yokoi 先生辞职，年底返回

日本。他自 2010 年在秘书处任职，监管现行《国际植保公约战略框架》的制定、

能力发展委员会的建立、战略规划和技术援助非正式工作组变成战略规划小组等

工作。他在确保第 15 号国际植检措施标准标识在世界各地的注册方面发挥了重要

作用，帮助确保国际植保公约财务委员会的设立和运作。  

3. 对秘书处进行评价方面开展了许多工作，特别是还对国际植保公约能力发展

委员会进行了评价。自 2014 夏末之后对增强秘书处力量进行了评价，评价结果已

提交主席团。该次评价旨在指明秘书处的前进方向，对其进行适当结构和人员配置

以应对所面临挑战。对《国际植保公约》能力发展的监督也正在能力发展委员会

审查背景下进行。秘书处在这一领域的工作继续在全球得到好评。  

4. 能力建设小组失去了两名职员，有待更替；标准制定小组也进行了职员更替。

但国家报告义务职能得到加强，新增一名职员。此类人事变动在国际植保公约秘书处
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经常发生，部分原因是因为粮农组织的人事政策，国际植保公约秘书处正在讨论

这个问题。对于按照粮农组织章程第 XIV 条所设机构而言，寻求人事问题的解决

办法是一项长期的工作。  

5. 2014 还是重视国家报告义务的一年。重新强调了国家报告义务，这显著改善了

联系人信息，以作为“国际植保公约官方联系人年”活动的一部分；着重关注改善

《国际植保公约》活动的这一至关重要领域。仍有许多工作要做，但重振这一重要

领域是秘书处活动中显而易见的部分。增加职员是该项重振工作中至关重要的内容。

植检委第十届会议（2015 年）将进一步讨论国家报告义务计划。  

6. 秘书处对国际植物检疫门户网站做了改变。主要重点是让搜索信息的用户

觉得更为直观，同时使该网站一目了然、焕然一新。这是人员减少的另一个领域，

但秘书处正在努力确保可持续支持满足《国际植保公约》信息技术需要。  

7. 电子植检证书方面工作继续进行，已做出重大努力争取资源，以推进建立

一个可供所有缔约方使用的电子植检证书中心。该项努力由电子植检证书指导委员会

进行，秘书处也为此做出了贡献。希望在 2015 年开始建立一个真正的电子植检证书

系统，包括一个中心和网络应用。  

8. 2014 年，国际植保公约秘书处开始考虑实施，并应植检委要求而重视监测。

开放性工作组于 2014 年 8 月在罗马召开了一次会议，制定了一个工作计划概要。

会议报告1可从国际植检门户网站获取，会议结果和拟议工作计划将在植检委第十届

会议（2015 年）上讨论。  

9. 2014 年的主要重点是，促成承认《国际植保公约》为生物多样性公约。虽然

多数人认识到《国际植保公约》系生物多样性公约，但正式承认使各缔约方国家

植保机构有机会努力避免重复环境部门同行有关植物检疫法规和活动方面所做工作。

此外，正式承认还向国家植保机构打开门户，通过直接从全球环境基金获取资源

寻求对公约实施工作的支持。  

10. 2014 年开展了大量标准制定工作。标准委在 2014 年举行的最后一次会议上，

其 7 人小组表决批准甜橙（Citrus sinensis）昆士兰实蝇（Bactrocera tryoni）冷处理、

柑桔（Citrus reticulata x C. sinensis）昆士兰实蝇（Bactrocera tryoni）冷处理、柠檬

（Citrus limon）昆士兰实蝇（Bactrocera tryoni）冷处理等草案供批准，没有正式

反对意见。标准委还同意，标准委 7 人小组应当审议讨论《国际植保公约》标准

制定程序，包括标准委内部无法达成一致时应如何开展工作。 

  

                                                 
1 报告：实施问题开放性工作组（2014 年）：https://www.ippc.int/publications/report-open-ended-working-group-

implementation-2014 
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11. 此外，为制定标准框架开展了大量工作，并考虑扩大该框架范围以包括实施。

在工作组两次会议、主席团会议、战略规划小组在 2014 年举行的会议、标准委员会

会议上详细讨论了该主题。特别是，标准委在“框架”会议上审议并确定了具体

差距和拟议优先重点。标准委还同意战略规划小组的意见，即不推迟主题征集，

但建议标准委成员考虑标准委会议上关于“框架”草案的讨论情况，尤其是与应急

计划和紧急反应、有效国家植物保护机构相关的那些主题。标准委还建议成员考虑

鼓励本区域各缔约方就上述事宜提出建议。该框架尚未完成，因为战略规划小组

强力认为应当再审议、再考虑。此外，还将寻求《国际植保公约》其他机构提供

投入，希望在 2015 年可向战略规划小组提交《标准框架及实施》修订版及随后提交

植检委第十一届会议（2016 年）。该项重要工作将有助于确定今后几年《国际植保

公约》的标准制定方向。  

最后，本文并非要提供关于国际植保公约秘书处活动的全面报告，而只是介绍

2014 年部分主要发展情况。仍需得到与食品法典和世界动物卫生组织同等程度的

重视，仍需确立长期供资（自愿分摊会费是一个办法），始终需要专家研究各项

主题，需要有升职机会的长期职员。秘书处取得了进展，但仍有许多工作要做。  

12. 秘书处借此机会感谢国家植保机构、区域植保组织、合作伙伴、协作者为

保护植物健康所做的一切。  

 

 


